

restre establecida en la frontera del Sur, y en consecuencia se ha levantado.

Con la instalación de la estufa de desinfección en el puerto de Veracruz, terminada á principios del año, se ha completado la dotación de los aparatos de ese género en los principales puertos del Golfo y del Pacífico, así como en la frontera del Norte. Se proveerá de ellos á los demás puertos, y de preferencia á los de Coatzacoalcos y Salina Cruz, entre los cuales ha aumentado y aumentará mucho más el tráfico, ligados como están por el Ferrocarril del Istmo.

Las condiciones de salubridad de la Capital han seguido mejorando, como lo demuestran las cifras estadísticas del año que acaba de pasar, comparadas con las de 1894. Contribuirán muy poderosamente á perfeccionar esas condiciones, todas las obras que van á emprenderse para el desagüe y saneamiento de la ciudad y cuyo estudio se está haciendo.

Al mismo objeto, á la vez que al mejoramiento de un importante servicio de beneficencia, tiende la construcción de un hospital general, que va á comenzarse próximamente. En el estudio relativo á esa obra, se han tenido en cuenta todas las condiciones indispensables para poner el establecimiento á la altura que exige por una parte la ciencia, y por otra el adelanto y cultura de la ciudad. El sitio que debe ocupar se eligió entre más de veinte, estudiados por la comisión encargada del proyecto. Convenientemente retirado y, sin embargo, no muy distante del centro de la población, será de fácil acceso para los enfermos y empleados. Es de justicia manifestar que, con loable desprendimiento, el dueño del terreno elegido lo cedió gratuitamente, teniendo en cuenta el objeto para que se destina.

El hospital se compondrá de diversos pabellones separados por jardines, todos con la orientación, condiciones higiénicas y de servicio indispensables; estableciéndose, por supuesto, la debida separación entre las diversas clases de enfermos, principalmente de los que padezcan enfermedades infecciosas, y en términos de que pueda también prestarse el establecimiento á la enseñanza y progreso de la medicina práctica. A fin de que muy pronto pueda utilizarse tan importante institución, hay el propósito de impulsar con la mayor actividad los diferentes trabajos que ella exige.

El Ayuntamiento de la Capital sigue dando lleno á los compromisos que contrajo para las obras de importancia ya emprendidas, y las que pronto emprenderá á fin de completar el saneamiento de la Ciudad, sin desatender las de su comodidad y embellecimiento.

Para contribuir á la comodidad y hermosura de uno de los paseos favoritos de la capital, se ha venido concediendo desde hace varios años, exención de impuestos á los edificios que, bajo ciertas condiciones de higiene y ornato, se construyeran en la calzada de la Reforma. Expirado el último plazo y estando aún sin concluir varios edificios, el Ejecutivo ha otorgado nueva prórroga hasta el 31 de Diciembre del corriente año, expidiendo para ese efecto el decreto del 14 de Noviembre, en uso de las facultades de que se halla investido en materia de impuestos.

Se ha dado gran impulso á los trabajos de construcción de la Penitenciaría del Distrito; así es que muy pronto se podrá inaugurar esa importantísima mejora.

El Nacional Monte de Piedad tuvo en 1895 un movimiento de 342.141 operaciones de empeño, que importaron la suma de \$2.206,892; cifras, una y otra, superiores á las que se registraron en 1894. El Ejecutivo saldó ya el adeudo pendiente y estudia, de acuerdo con la Junta Gubernativa, varias y serias economías en favor de tan útil institución.

A principios del último Octubre, se recibieron pormenores sobre los desastres ocasionados, en el puerto de la Paz y pueblos circunvecinos, por el fuerte huracán que sopló durante la noche del 30 de Septiembre. El Ejecutivo dictó desde luego las medidas más urgentes para auxiliar á las víctimas de aquel siniestro y, como lo sabéis, inició algunas otras. Expedido el decreto del Congreso del 26 de Octubre, autorizando el envío de socorros pecuniarios, la aplicación en favor de las víctimas del producto de los derechos de portazgo y la exención, por cierto tiempo, á los causantes de impuestos federales en el Distrito Sur de la Baja California, varios Estados de la Federación y multitud de particulares han contribuido con sus donaciones al alivio de los más necesitados. Una junta convenientemente organizada distribuye entre ellos equitativamente las cantidades recibidas.

Con la expedición del título preliminar del Código de Procedimientos Federales, se ha llenado, en parte, un vacío en la legislación patria, poniendo término á los conflictos de jurisdicción en que la práctica de nuestras instituciones originaba la deficiencia de las antiguas leyes; y es de esperar que, precisados como lo han sido ya, los principios que establecen la organización, competencia y atribuciones de los tribunales federales, la acción de éstos se haga sentir de una manera expedita y eficaz.

Como complemento necesario de dicho título, se expidió una disposición transitoria para determinar la procedencia de los recursos de nulidad interpuestos y la forma especial á que ha de sujetarse el de casación. La comisión revisora del proyecto activa sus trabajos, á fin de terminarlos á la mayor brevedad posible; y el Ejecutivo, en consonancia con ellos, se propone iniciar oportunamente, ante el Congreso, la reducción y modificación de los Tribunales de Circuito y de los Juzgados de Distrito, en el sentido más favorable al buen servicio público.

Los resultados obtenidos en el último año escolar han sido satisfactorios. El número de alumnos aprobados en las escuelas primarias y de adultos ha superado al de los años anteriores; lo cual indica que se viene facilitando el exacto cumplimiento de la ley de enseñanza obligatoria.

De conformidad con lo que previene dicha ley, se han dictado las disposiciones necesarias respecto á la forma y circunstancias en que deben otorgarse los premios y recompensas; con lo cual no sólo se ejerce un acto de justicia premiando los servicios prestados, sino que se despierta el estímulo entre los que se consagran á la patriótica y ardua labor del profesorado, labor hasta hoy vista, por lo común, con indiferencia y aun con menosprecio.

En varias escuelas nacionales se han hecho mejoras y reparaciones de importancia, en el orden material y moral, tanto para adaptar convenientemente á su objeto los lugares en que están establecidas, cuanto para aumentar su personal docente en relación con la asistencia de alumnos.

En beneficio de la ciencia médica, se inauguró, el 24 del próximo pasado, en el Hospital de San Andrés, un Museo anatómico-patológico.

Considera el Ejecutivo que es tiempo de uniformar la instrucción primaria en el Distrito y Territorios Federales, sometiéndola á una sola dirección, para que se imparta y difunda en iguales condiciones, bajo un mismo programa científico. En este concepto, dirigirá la iniciativa correspondiente al Congreso, á cuya ilustración no puede ocultarse la conveniencia de hacer efectivo el pensamiento indicado.

Habiéndose presentado en Chiapas una enfermedad del ganado vacuno, que alarmó á los propietarios de aquellas comarcas, se mandó en comisión, para que la estudiaran, á dos profesores de la Escuela de Agricultura, quienes desempeñaron su cometido con el mejor éxito.

En la propia escuela, se restablecieron los estudios para la carrera de médico veterinario, antes suprimidos por falta de alumnos que los cursaran.

La Nación estuvo dignamente representada en el Congreso de Higiene que se reunió en Denver, Colorado, durante los primeros días del mes de Octubre último. Lo estará también por invitación de los gobiernos respectivos, tanto en la Conferencia Internacional que se ha de celebrar en París, el 15 del mes actual, con la mira de modificar el texto de la Convención de Berna para la protección de las obras literarias y artísticas, cuanto en la Conferencia que tendrá lugar en Londres en Julio próximo, á fin de discutir si es posible y conveniente preparar, por medio de la cooperación internacional, un catálogo adecuado de literatura científica.

Como se había anunciado, el Congreso Internacional de Americanistas tuvo aquí su período de sesiones extraordinarias, al que concurrieron delegados de los Estados y gobiernos extranjeros é institutos científicos. La capital ofreció cordial hospitalidad á sus ilustres huéspedes, á quienes se proporcionaron entretenimientos agradables y útiles durante su corta permanencia en la República. Los interesantes trabajos del Congreso están en prensa, y se circularán con la debida oportunidad.

Se ha comisionado persona competente para estudiar el estado que guarda la instrucción primaria en Inglaterra; y á la vez que se han concedido pensiones á algunos jóvenes para perfeccionar en Europa sus conocimientos artísticos, se ha

pensionado á un médico especialista para estudiar la enfermedad de la lepra en Colombia, Japón é India inglesa, con la obligación de dar cuenta, periódicamente, de sus observaciones á la Academia de Medicina de México.

A la sombra de la paz de que goza la República, se desarrollan los ramos que dependen de la Secretaría de Fomento. El de minería muestra una actividad de que no hay precedente; pues se han expedido mil cincuenta y cinco títulos de nuevas propiedades mineras en el período á que se refiere este informe, mientras que en el anterior se expidieron quinientos cincuenta. Este movimiento en la explotación de las minas se hace notar en las grandes fundiciones de creación reciente y en los demás establecimientos metalúrgicos que, por diferentes sistemas, benefician los minerales, sin contar con los que se exportan, cuya cantidad ha ido también aumentando.

No es menos halagüeño el desarrollo de la industria agrícola, el cual se ha hecho asimismo notable por el incremento en la exportación de sus productos, siendo los principales el café, el henequén, el tabaco, maderas, pieles y animales vivos, y con especialidad en esta última estación, la naranja y otras frutas mexicanas.

El número de solicitudes para el aprovechamiento de aguas de jurisdicción federal en riegos y como potencia, va creciendo constantemente; indicio del empeño que ya asoma, en los agricultores y manufactureros, de no dejar perder las fuerzas que la naturaleza pone á disposición del hombre. Otro buen síntoma del movimiento industrial se advierte en el aumento que han alcanzado, en la misma Secretaría, las solicitudes de patentes de invención y de marcas de fábrica.

Las colonias de extranjeros establecidas en la República, aunque en pequeño número y de creación reciente, tuvieron ocasión de mostrar sus adelantos exhibiendo sus productos en el último concurso agrícola, verificado en Coyoacán, donde patentizaron que el hombre trabajador puede conseguir su bienestar en México, no solamente en las tierras de productos tropicales, sino en las de la Mesa Central.

Durante el período á que me refiero, se han reducido á propiedad particular doscientos noventa y tres mil setecientas hectáreas, por enajenación ó composición de terrenos baldíos ó

nacionales y de sus demasías, así como á título gratuito por adjudicación de terrenos para cédidos de algunos pueblos.

El 20 de Octubre último, se verificó en toda la República el primer censo general de habitantes; habiéndose llevado á cabo la operación simultáneamente y con el mejor éxito, debido á la ilustración y empeño de las autoridades y á la buena voluntad que mostraron los habitantes del país. El total de éstos, según dicho censo, es de doce millones quinientos setenta mil.

Se han comenzado á distribuir, entre los Gobiernos de los Estados, Distrito Federal y Territorios, los patrones principales del sistema métrico internacional que comenzará á regir el 16 de Septiembre del presente año. Es de esperar que no presente dificultades serias su establecimiento, en vista del largo tiempo que ha transcurrido desde la expedición de las primeras leyes que previnieron su adopción, y de la eficacia con que las autoridades han procurado difundir su conocimiento.

La Comisión de Ingenieros encargada de la reconstrucción de monumentos y colocación de otros nuevos, en la línea divisoria entre México y los Estados Unidos, concluyó los trabajos de campo en el año pasado. Desde el mes de Octubre se trasladó á Washington, donde se ocupa, con la Comisión americana, en construir y dibujar los planos definitivos de la línea límite y en redactar la Memoria que ambas comisiones han de presentar á sus gobiernos.

El jefe de nuestra comisión de límites con Guatemala se reunió con el de la comisión de aquella República, en la ciudad de las Flores, á fin de adoptar las líneas definitivas que marquen la frontera entre los dos países y de convenir en los puntos donde se han de colocar los monumentos. Las conferencias han tenido un término satisfactorio. En consecuencia, se han comenzado á construir por nuestra comisión los monumentos en el paralelo situado á veinticinco kilómetros al Sur de Tenosique y en el meridiano que parte del mismo paralelo. Va también á emprenderse la construcción de otros quince monumentos en el paralelo del vértice de Santiago.

La Comisión Geográfico-exploradora terminó la impresión de la carta geográfica de San Luis Potosí, litografiada en los talleres de la propia Comisión, é hizo la entrega de los ejem-

plares correspondientes al Gobierno de aquel Estado. Según los convenios celebrados con los Gobiernos de Nuevo León y Veracruz, secciones de dicha Comisión se ocupan en el levantamiento de las cartas geográficas de ambos Estados.

La Comisión científica de los ríos Yaqui y Mayo, en Sonora, ha seguido repartiendo lotes en los nuevos y los antiguos pueblos establecidos junto á esos ríos. Es de notarse el desarrollo que va adquiriendo el nuevo pueblo de Torin, en las riberas del Yaqui. Bajo la dirección de los mismos ingenieros y por cuenta del Gobierno, se han continuado los trabajos de excavación para el canal de riego, con el cual se dará un gran impulso á la agricultura en aquella comarca.

Los miembros del Instituto Geológico han proseguido sus estudios sobre la geología é hidrología de la cuenca llamada Valle de México. Una sección del mismo instituto visitó los hundimientos ocurridos en Santa Catarina, partido de Hidalgo de San Luis Potosí, y ha rendido su informe sobre aquellos fenómenos. Actualmente, todo el personal del Instituto se encuentra en Pachuca estudiando las aguas subterráneas de aquel mineral, en el que repentinamente se han visto inundadas algunas de las minas de más importancia. El Gobierno Federal, con tal motivo, ha cooperado á que se estudie el acontecimiento, sus causas, y los medios más eficaces para ponerle remedio.

Especial atención ha puesto el Ejecutivo en mejorar el ramo de Correos, y al efecto ha hecho recientemente algunos cambios tanto en el personal de las oficinas, como en el sistema administrativo y económico de tan importante servicio.

Una de las últimas reformas en este ramo es el arreglo celebrado entre México y los Estados Unidos para mayor rapidez en la transmisión de la correspondencia entre ambos países al través de la frontera; ahorrándose ya por ese arreglo más de veinticuatro horas de México á Washington.

Para el servicio interior, se han establecido cinco nuevas administraciones y veinticinco agencias.

La venta de timbres postales en el año fiscal de 1894 á 1895 ascendió á cuatrocientos ochenta y nueve mil cuatrocientos veintidós pesos, ó sea un veintidós por ciento menos que en el primer semestre de 1894. Este tanto por ciento indica la re-

ducción temporal en el producto de la venta con motivo de la rebaja del porte á la mitad, siendo inferior al treinta por ciento calculado por el Ejecutivo.

El servicio de giros postales, que cada día da mejores resultados, se ha extendido, en el transcurso de los últimos cinco meses, á otras cincuenta oficinas.

Se han introducido algunas otras reformas, especialmente en la contabilidad general y en los giros de editores por medio de las oficinas de correos.

En la extensa línea telegráfica de Pochutla á Acapulco por Ometepec, han sido construídos los doscientos cincuenta kilómetros que faltaban; quedando así establecida una nueva vía de comunicación por toda la costa meridional del Pacífico, la cual facilitará mucho el servicio en la parte correspondiente al Istmo de Tehuantepec y Península de Yucatán.

También se terminó la línea de Durango á Culiacán por Topia, cruzando la Sierra Madre, para lo cual se tendieron los setenta y seis kilómetros de hilo conductor que faltaban.

Se han comenzado los trabajos de construcción de la línea fronteriza de Piedras Negras á Nogales, llamada á prestar importantes servicios en el sistema general de comunicación telegráfica.

Del mes de Septiembre último á la fecha, han sido construídos trescientos veintiséis kilómetros de líneas nuevas; se han consolidado y reparado los cuarenta y cuatro mil quinientos kilómetros que actualmente forman la red federal, y han sido abiertas al servicio público once oficinas nuevas.

Juzgando el Ejecutivo de grande importancia la pronta construcción de una vía férrea al Pacífico por el Estado de Guerrero, ha proporcionado todas las facilidades que estaban á su alcance, para que la lleve á cabo la compañía cesionaria del Ferrocarril á Acapulco. Dada la actividad con que esa compañía ha acometido sus trabajos, es de esperarse que esta necesidad será dentro de poco satisfecha.

El crecimiento de la red ferroviaria, sin contar lo que no ha sido aprobado y los tramos levantados con autorización del Gobierno, es aproximadamente de 31 kilómetros, no comprendiendo tampoco las líneas construídas para usos particulares. Las empresas que á ese aumento han contribuído son